

CAMPUS DES CR & GT DE L' AISLF

GT06

C03 - Chantier de réflexion

Jemna, l'oasis de la révolution : débat sur la révolution tunisienne

Ce chantier propose une présentation et un débat autour de l'ouvrage de Mohamed Kerrou, *Jemna, l'oasis de la révolution*, en présence de l'auteur. Après la révolution, cette expérience locale, au sud-ouest tunisien, a instauré un modèle de production relevant de l'économie sociale et solidaire et permis « l'exercice d'une citoyenneté libre et conviviale ».

Après la chute du régime de Ben Ali, la communauté de Jemna, encadrée pas sa société civile, tente de récupérer une terre collective ancestrale « Henchir El-M'ammer » (ancien domaine colonial de 300 hectares, nationalisé en 1964 et exploité par l'État, puis à partir de 2002 loué à des particuliers, proches du régime, moyennant des sommes dérisoires). Un conflit oppose alors l'État central à la société locale. Cette dernière fait preuve d'opiniâtreté et d'agilité politique. Depuis 2011, le Henchir est géré par une structure locale, l'Association de protection des Oasis de Jemna. Les bénéfices des récoltes sont investis dans des projets en faveur de la communauté.

Le but de la monographie consacrée à Jemna est de comprendre la genèse, la dynamique et les débouchés de cet événement dans leur forte symbolique. Pour y arriver, M. Kerrou conjugue enquête de terrain, fouille dans les archives de la communauté et travail théorique (paradigme de la reconnaissance d'Axel Honneth).

Sa démarche compréhensive lui permet de découvrir les trois clés de cette réussite communautaire : une triple tradition de savoir, de migration et de militantisme.

Redonnant à la monographie ses lettres de noblesse, ce travail s'inscrit dans un projet de réflexion plus générale sur la révolution/révolte tunisienne et au-delà sur les mouvements sociaux du XXI^e siècle :

- fondements et fragilités des liens sociaux ;
- crise de l'État central national et de la démocratie représentative ;
- nouveaux rapports entre société locale et État central à l'ère de la globalisation ;
- crise du modèle économique capitaliste et développement de modèles alternatifs.

Référente :

Mme Souad MATOUSSI

Centre d'anthropologie, Université de Sousse - Tunisie

matoussi.souad@yahoo.fr



Note biographique

Mohamed Kerrou est anthropologue et professeur en sciences politiques, membre permanent de l'Académie tunisienne des sciences, des lettres et des arts, Beit Al Hikma. Il est l'auteur de plusieurs ouvrages dont : *Jemna, l'oasis de la révolution*, Tunis, Cérès éditions, 2022. *L'autre révolution. Essai*, Tunis, Cérès éditions, 2018. *Habib Bourguiba, Ma vie, mes idées, mon combat*. Introduction de Mohamed Kerrou, Tunis, Editions Apollonia, 2016. *Habib Bourguiba Jr., Notre Histoire. Entretiens avec Mohamed Kerrou*, Tunis, Cérès Editions, 2013.

